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以新发展理念推动县域经济高质量发展
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040404 建言

县域经济作为国民经济的基本单

元，既是区域发展的重要基石，也是高

质量发展的重要支撑。1 月 13 日，在

省政协十三届一次会议期间，省政协

常委、西安建苑控股有限公司总裁刘

勇，省政协委员、陕西美能清洁能源集

团股份有限公司董事长晏立群，省政

协委员、亚洲联网科技有限公司董事

局主席蓝国庆做客“委员访谈室”，聚

焦“以新发展理念推动县域经济高质

量发展”主题建言献策。

刘勇：“一县一策”加强县域
主导产业培育

“靖边土豆、洛川苹果、周至猕猴

桃、富平柿饼……都是享誉全国的县

域特色农产品，其他县域也能因地制

宜、激发潜力，擦亮‘土货招牌’，打造

‘一县一品’。”谈起以产业促进县域经

济发展，刘勇如是说。

2022年，省十三届人大常委会第三

十五次会议听取审议了关于推动县域

经济高质量发展情况的报告。报告指

出，当前，我省县域经济发展不平衡，存

在强弱县域两极分化、陕北关中陕南三

大区域发展差异较大等问题。

“鉴于县级层面谋划水平有限，应

由省级层面带领科研院所根据当地特

色统一筹划。”刘勇说，各地市可先设立

试点县，由科研院所“一对一”调研规

划，形成经济、交通、文化等全方位发展

研究报告。“要为科研院所制定发展规

划设立奖惩机制，可依据后续当地产业

发展情况进行分成式奖励。”

刘勇认为，错位发展、因地制宜是

壮大县域经济的重要渠道。他建议，

要依据各县资源禀赋和产业基础，制

定县域发展重点，加强主导产业培育，

构建专业化产业链，充分发挥主导产

业辐射带动作用。

好风凭借力。刘勇认为，在选取项

目时，要向碳中和、“专精特新”等有国

家政策支持的项目倾斜，争取实现效益

最大化。此外，还要重视县域人才队伍

建设，要创造条件、营造氛围，以吸引各

类人才为县域经济发展贡献力量。

晏立群：“绿色引擎”推动
新能源体系建设

党的二十大报告指出，“要深入实

施新型城镇化战略”“加快规划建设

新型能源体系，积极参与应对气候变

化全球治理”。

“县域作为国家发展中承上启下

的关键环节，其能源转型是推动绿色

可持续发展、实现县域经济高质量发

展的重要支撑和重点环节。”晏立群认

为，县域经济发展不仅蕴含着巨大变

革和创新活力，更面临着提质增效升

级的战略任务。

“发展县域绿色低碳能源，能够提

高能源利用效率，促进农产品升级，提

高县域产业增加值，是实现我省县域经

济高质量发展的‘绿色引擎’。”晏立群

表示。

陕西作为能源大省，对我国确保能

源安全稳定供应发挥着兜底保障作

用。然而，晏立群在调研中发现，由于

县域乡村基础设施建设较弱、清洁能源

就地消纳受阻、技术条件与商业模式县

域开发利用需求不匹配等，导致我省能

源存在消费结构不合理、利用效率较

低、能源服务体系发展缓慢等问题。

“实现县域能源绿色低碳转型仍

任重道远。”晏立群建议，要建立县域

绿色低碳能源转型体制机制，完善县

域绿色低碳能源基础设施，优化县域

绿色低碳能源产业体系，创新县域绿

色低碳能源技术路线。“要采取‘分步

走’战略，近期要构建多能互补的综

合能源系统，推进能源领域数字化改

造进程，提高供能安全；远期要深度

脱碳，构建零碳能源系统。”

蓝国庆：立足特色探索
文旅融合新路径

“十四五”规划提出，要以县域为基

本单元推进城乡融合发展，强化县城综

合服务能力和乡镇服务农民功能。

蓝国庆认为，在此大背景下，如何

立足陕西特色、抓住战略机遇发展特色

文旅产业，对促进城乡融合、缩小城乡

差距、推动县域经济转型，进而更好满

足人民日益增长的美好生活需要都具

有重要意义。

“陕西 79.8%的国土面积、55.2%的

常住人口、40.8%的经济总量都在县

域。”蓝国庆认为，我省应充分发挥厚重

历史文化、多样自然生态资源和多彩民

族民俗文化、旅游和康养资源优势，构

建县域文旅产业发展新格局，着力打造

文旅康养产业链，培育新业态、新产品、

新模式，推动县域经济高质量发展。

“发展文旅产业要与当地特色相结

合。”蓝国庆建议，应立足我省丰富的

“红、绿、古”文化资源，让红色文化、秦

岭文化、传统文化等文化元素最大限度

融入旅游，不断探索文旅融合新路径。

此外，蓝国庆还建议，应围绕“吃、

住、玩、购、养”等文旅要素，打造黄帝

陵、兵马俑、延安宝塔、秦岭、华山等

中华文明、中国革命、中华地理的精

神标识地和自然标识地，以及以大熊

猫、朱鹮、金丝猴、羚牛为代表的生态

文化标识 IP 矩阵，持续推进“文化陕

西”IP 建设。

“在整体布局方面，要统一规划、

整体开发、逐步深入，探索开发生态文

旅、绿色文旅精品线路。同时，要提供

高质量的文旅服务，让游客玩得舒心、

安心。”蓝国庆表示。

1月13日，在省政协十三届一次会议期间，省政协委员刘勇、晏立群、蓝国庆做

客“委员访谈室”，围绕“以新发展理念推动县域经济高质量发展”主题建言献策。

实习记者 冯倩楠 摄

□ 记者 赵婧 实习记者 冯倩楠

委员 会客厅

“当前，我国人工智能产业发展迅速，人脸识别技术已在

银行、医院、学校、机场、车站、小区等场景广泛应用，在给百姓

生活和社会治理带来便捷的同时，也存在一些漏洞。一旦被

不法分子利用，将危及群众的人身和财产安全。”正在参加省

政协十三届一次会议的省政协委员、榆林中科洁净能源创新

研究院教育培训主管王振中对人脸识别漏洞有所担忧。

2022年11月，西安市公安局碑林分局兴庆路派出所破获

一起与人脸识别相关的电信诈骗案，犯罪分子引导受害人通过

人脸识别等方式，将其银行卡内的资金全部转入对方账户，累

计涉案金额22.3万元。此类案件在全国范围内应该还有很多。

毕竟人脸只有一张，不像手机号、密码那样可以修改，

也不像指纹那样需要主动操作，而是本身公开外露，在无感

的情况下就能被采集；另外，照片、视频等有时都能被识别，

加之信息具有的唯一性、永久性和不可替换性，数据使用者

的安保水平与能力参差不齐，也增加了人脸识别应用的不

可控性。人脸信息一旦落入不法分子之手，后果不堪设想。

王振中表示，个人的人脸信息泄露，如果想通过司法

途径维权，也并没有那么容易。只有出现大规模数据泄

露的情况，才有可能推动公安机关启动侦查。

在从事教育培训工作中，王振中结识了许多人工智能

领域的科研人员，经常就网络数据安全问题与他们进行探

讨交流。在认真考察调研的基础上，今年省两会王振中提

交了《关于规范人脸识别应用 促进人工智能产业健康发展

的建议》的提案。他希望通过这件提案引起有关部门重视，

尽快制定出台相关管理办法，保护公民合法权益，为我省人

工智能产业健康发展提供坚强法律保障。

提案 故事

王振中委员：
发展人工智能产业
要方便更要安全

□ 实习记者 闫智 记者 李荣 文/图


